

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟の会員のみなさんへ

「国賠署名・会員拡大の自主目標達成・特別期間(4月1日～6月31日)」を成功させましょう!

2023年3月24日 中央常任理事会



「不屈」付録
No.586付録
高知版No.431
2023.4.12
治安維持法犠牲者
國家賠償要求同盟
高知県本部
発行責任者一
森幸一
TEL・FAX
088-841-0075

会員のみなさん、日頃のご奮闘に敬意を表します。本日開かれた中央常任理事会は、第40回大会決定実現のために国賠署名と会員拡大の自主目標達成めざし、「特別期間」を設定しました。岸田政権の「戦争する国づくり」への暴走をストップし、「再び戦争と暗黒政治を許さない」同盟の使命はいよいよ明確になっています。映画「伊藤千代子」第3次上映運動と結んで、同盟は多くの国民や団体と力を合わせ奮闘することが強く求められております。

会員のみなさん

5月16日(火)、第50回目の国会請願行動日です。3月1日現在の到達点は、個人、団体合わせて55,780筆、15.9%です。国

会員拡大の自主目標達成に全力を尽くすことを訴えます。6月7日には、全国大会に次ぐ重要な全都道府県代表が参加する、中央理事会が開かれます。第40回大会決定「一日も早く2万人の同盟を建設する」目標の実現めざし、各県支部が自主目標達成のために大いに力を尽くすことを呼びかけます。会員の「5人拡大は『不屈』紙上に氏名公表、10人拡大は『不屈』紙上に氏名公表と記念品を贈呈」の顕彰活動にたくさんの方々がチャレンジすることを呼びかけます。

会員のみなさん 情勢は、「戦争が平和かをめぐつて」緊迫しております。今こそ、治安維持法違反で検挙される。1939年香美郡楨山村(物部村)の兄潤一郎のところに身を寄せ病氣療養する。

1917(大正6)年2月10日、倉橋顯吉 本名(頸良) 满州電信電話会社に勤務中 徴用され軍属に転出。1934(昭和9)年京都府立第二中学校卒業後、京都中央郵便局や京都瓦斯会社などに勤めながら「詩人」「文学評論」「京都文学」「車輪」などに書評を書き継いだ。「車輪」発行が治安維持法違反で検挙される。

戦時下の抵抗詩人の一人



1917(大正6)年2月10日、倉橋顯吉 本名(頸良) 满州電信電話会社に勤務中 徴用され軍属

香美郡佐岡村大後人(土佐山田町)に常茂、鉄尾の二男として生まれた。父の仕事の都合で京都に転出。

1947年8月帰国するが肺疾患が悪化する。

1947年6月28日京都市左京区下鴨北周町の自宅で死亡。30才。

没後、友人の手で「倉橋顯吉詩集」「日本現代詩大系」などが集録された。また遺族により「みぞれふる」が刊行された。倉橋健吉は、戦時下の抵抗の詩人の一人と言われた。

○資料 (土佐プロレタリア詩集)

☆不屈に生きた土佐の同志☆

反対、社会変革のために奮闘した先人たちの「闘いと抵抗の歴史」に誇りと確信をもって、大軍拡、憲法改悪を阻止し、平和と人権輝く世界と日本をつくるために頑張ろうではありますか。以上。

故 猪野 瞳氏 作品

埋もれてきた群像より 高知の人民戦線前後(一)

高知の人民戦線事件といわれる一斉検挙がおこなわれたのは一九三六年十二月五日だった。三

年七月七日につづく五度目の検挙だった。二十七名が検挙された。二年近く懲役五年から二年までそ

れぞれだつた。

実刑は竹村悌三郎、毛利孟夫、藤坂定夫、横川登、田村乙彦、古味峯次郎、公文雅治らであつた。竹村悌三郎五年、毛利孟夫三年六月、藤坂定夫三年、田村乙彦、五味峯次郎二年六月、公文雅治、横川登二年、夷井富得、利孟夫、公文雅治は大阪控訴院までいった。

翌年一月十六日に病気釈放となり、土佐脳病院に収容された。一九三二年四月検挙後の拷問、三

五年六月までの獄中生活が身体を極度にむしばんでいた。井上泉は出獄後の横村浩をたずねたとき、そばに置いたど

田村乙彦の『高知県全無産戦線統一を要望する』が掲載された全農高知県聯の「第五回

大会議案報告」



○にかいているが、食道狭窄症で固形物をうけつけなくなつて、幻覚も生じるようになつてきていの病氣釈放だつた。

この高知の人民戦線事件については、特高側の調査である『特高外事月報』の昭和十二年一月と二月の分にでてくるが、要するにコミニテルン第七回大会の決議にもとづく反ファシズム統一戦線樹立のため、合法運動を偽装して、共産主義運動をすすめたといふものだつた。そしてそれが「国体ヲ変革スルコトヲ目的トシテ結社ヲ組織シ」「私有財産制度ヲ否認スルコトヲ目的トシテ」結社二加入シ」「結社ノ目的遂行ノ為ニスル行為」をなしたという治安維持法第一条にむすびつけられた。

コミニテルン第七回大会は一九三五年七月、モスクワで開かれた。ディミトルフ報告で知られるラジオズムの攻勢に反対する世界の労働者階級への統一戦線のよびかけだつた。ド

イツではナチ・ファシスト政権による帝国主義世界戦争、日本帝国主義の中国への全面戦争へむかう危機をとらえての反戦闘争のよびかけだつた。二年後には日中戦争の拡大、ナチのオーストリア併合にはじまり世界大戦が警告どおりひろがつていくが、その惨禍防止を全世界の労働者にうつたえたものだつた。このなかで亡命中の野坂参三、山本懸藏は一九三六年二月、岡野、田中名で「日本共産主義者への手紙」をだし、コミニテルン第七回大会の反ファシズム統一戦線を日本によびかけていた。

高知の人民戦線事件関係については毛利孟夫、岡本正光、竹村悌三郎から聞か書きが「高知県農民運動史資料」として高知市民図書館にあるが、それによると特高の「コミニテルン決議や、そのちにくる岡野、田中名の日本共産主義者への手紙」と相前後はするが、むし

ろ独自に高知でさざられ、すすめられて運動だつた。

一九三六年に保釈出獄で帰郷する竹村悌三郎は、藤坂定夫、保子、古味峯雄、田村乙彦、藪田忠夫、公文雅治らと、戦争への道にブレーキをかける民主主義的な大衆運動の組織化について話しあつて、共産党中央組織は潰滅していた。自発的に情勢をつかみ、自分たちで運動をさぐり、つくりだしていかねばならなかつた。成熟した大衆運動が必要とされた。

全農高知県聯合会の中心において、ひろく小作争議などを手がけてきた田村乙彦は、こうした情勢のなかで、社会大衆党とも手をくんでいた。一九三六年九月十八日の全農高知県聯第五回大会議案のひとつに、「高知県全無産戦線統一を要望する」があつた。

「らんまん」が戦時下をどう描くのか注目



ついに始まつた朝ド「らんまん」

4月から、NHKで新し
い連続テレビ小説「らんま
ん」が始まつた。高知出身
の植物学者・牧野富太郎
をモデルにした作品であ
る。幕末に生まれ、195
7年に没するまで激動の
日本近現代史を生きた牧
野博士の人生をどのように
演出するのか、高知県
民の一人としても非常に
楽しみだ。

同時に、筆者は「この作
品が戦時下をどのように
描くのか」ということにも、
ト上では何人かのユーチュ
ーバーが拷問を加えるシーケン
スがある。それに對し、ネット
上では何人かのユーチュ
ーバーが氣の毒だ」「優し
い兵隊さんのエピソード
は全く出てこないTV。日本人
をどこまで貶め
るのか」「庶民は、
軍部に苦しめら

れる」といった反発の声が發
生した。「憲兵は悪くない」
などというわけである。

注目している。理由は、ド
ラマ等で戦時中を否定的
に描写すると、決まって、
右翼的な人々から抗議が
湧き起つたからだ。記憶に
新しいその例を紹介しよ
う。

今から5年前、連続テレ
ビ小説(後期)は「まんぶく」
であった。日清食品創業
者とその妻をモデルにし
た作品だが、この中に、憲
兵が拷問を加えるシーケン
スがある。それに対し、ネット
上では何人かのユーチュ
ーバーが氣の毒だ

こうした「日本軍を悪く
言つた」と主張したがる人々
の心理をどう分析すれば
よいのだろうか? おそらく、
彼らは「戦前日本」にア
イデンティティを感じてお

れたというGHQが70年前
に東京裁判で使つたロジッ
クをそのまま使い続けてい
ることで、自己を否定さ
れるように感じるので
ある。「日本軍を否定的に描く
な」というわけである。

だが、これらはどう考え
てもおかしな主張である
ことは、火を見るより明ら
かだ。まず、「日本軍」を否
定的に描くことがなぜ「日
本人」を貶めることになる
人物も「日本人」である。
また、憲兵が多くの人々
を暴行したことは歴史的事
実であり、ドラマのそれ
はだいぶマイルドに描かれ
ている。史実の拷問は、ド
ラマのような生易しいもの
ではない。

右翼的な人々
の中には、「戦
前日本」のみならず「米軍」に
陶酔し、そこにアイデンティティ
を求める者もいる。彼らは、
「米軍のおかげ
で、日本は守られて
いる」と本気で信じており、その
否定を絶対に許さない。
だきたい。大本営発表の
過ちを二度と繰り返さない
ことが、戦後マスメディ
アの最大級の使命である。

注目している。理由は、ド
ラマ等で戦時中を否定的
に描写すると、決まって、
右翼的な人々から抗議が
湧き起つたからだ。記憶に
新しいその例を紹介しよ
う。

今から5年前、連続テレ
ビ小説(後期)は「まんぶく」
であった。日清食品創業
者とその妻をモデルにし
た作品だが、この中に、憲
兵が拷問を加えるシーケン
スがある。それに対し、ネット
上では何人かのユーチュ
ーバーが氣の毒だ

こうした「日本軍を悪く
言つた」と主張したがる人々
の心理をどう分析すれば
よいのだろうか? おそらく、
彼らは「戦前日本」にア
イデンティティを感じてお

り、その一部である憲兵含
む日本軍が悪く描写され
ることが、自己を否定さ
れるよう感じるのであ
る。特に最近は「戦争を知
らない世代」が戦前を美化する風潮に取
り込まれるケースが、多々
存在する。戦争を「知らない
にものかわらず」ではなく
「知らない」まま「知らない」
に乗せられてしまうのだ。

筆者は昨年、本紙でNH
Kが放送した伊藤野枝を
主人公としたスペシャルド
ラマ「風よあらしよ」を絶
賛した。NHKにも、まだ良
心性残つてゐると書いた。
NHKの皆様は、右翼の妨害に屈せ
ず、良い作品を作つていた



(森本琢磨)

高知県版「不屈」No.431

○女性部の広場

「新たに」

島啓子さん 潤政子さん
た。お二人 部の創立時
されてこら 先輩でした。
925年の「保安維持法」
の入江道子 者でした。
動連絡会の められ「マ」
れました。 盥中央本部
女性交流会 性部長も2
年間務めら 日間のまと
後直ちに簡

「前」を、潔にかつ要と報告されたことでした。少し古いました。同翌月、県本部が中田勝美（さちみ）と発足しました。国鉄のレバーワーク（レバーウーク）者でしたばあく、知県委員へ職を機に、県にもどることになりました。足と同時に、1994年4月、心になつて、年に女性であることになります。このことで、多喜二没（たきにふぶく）成。高知市丸の18名の女性部の男性部福島に次ぎました。東

バシツと思つてしまふ。後に9月、局長にさんはの犠牲産党高走年退を高知応える私も発た。命日。中んが中998を作る月20日、小林より結命日。埼玉県本番目もあり

場所	平	日時	5月5日	議題	★同盟員 谷川唱 ★署名 (個人) ※署名 (団体)	4月幹事会 戦争	た犠牲者 命を賭 います。
支部学 講演。	・3月21日	女性部 女性部 【議題以外】	月内に 納。	☆財政	☆同盟員 谷川唱 ★冥福	たな戦前 中継を目 段や方 た犠牲者 命を賭 います。	

して戦争に
名に学び「再
出」を感じます
更会報告
を許さ
395筆
4筆
名お願いを不
対中央請求
：青年部
のランチ会は
外に話され
口、日本共産
習会に岡村へ
草の
和資料館
月13日(土
10時)
幹事会

（六）家
の事
は延期。
た事】
党青年
会長が
額を上
昇に。
ます。
死亡
反対し
よくつて
び戦争
きくと
9.国会
妙に新
年。

に同盟の
同盟の存在意義を
見直し運動
はならない。
女保法案成り
スディアの右
きる。

には女性部。
。光富佳代
の役割かと
許さない」
9。
が毎朝楽しま
選は6名全員
員の紹介もじ
出番



ありし日の溝渕政子さん

「別」を感じる
潔にかつ要点を的確にバシッと報告され「すごい！」と思つたことでした。
少し古いことを思い出しました。同盟高知県支部（後に県本部）が1986年9月、中田勝美さんを事務局長に発足しました。中田さんは国鉄のレッドページの犠牲者でしたが、日本共産党高知県委員会副委員長定年退職を機に、国賠同盟を高知県にもという要請に応えることになりました。私も発足と同時に入会しました。
1994年、溝渕さんが中心になって婦人部（1998年に女性部に変更）を作ることになりました。2月20日のことです。この日は、小林多喜二没後60年目の命日。高知市丸の内のムトウ荘に18名の女性会員が集まり結成。山原健二郎さんや県本部の男性役員の参加もありました。東京、大阪、埼玉、福島に次いで全国で5番目

です。初回で検挙された元高知県事務局長南国市議選出され律事務所がスター！高知県は岩崎きよ子さん、小糸さん5名です。女性部を翔けてII』、『不同志』、『同志』た記録』の著者の方達がいていただけなくでは『伊豆の映画でる弾圧の感じた方ます。

長に勤評闘議の今井成子に演じられた岩崎キスに溝渕政子、事務所は内に置いてトしました。内に置いてトしました。

クエストで検争、元子さん、きんが高知法女性部 檢挙者 入江道山崎さんのとき翔けて土佐のに抗し、犠牲してく通してす。近の生涯法によ怒りを立つて句を最その手

命を賭して、犠牲者に学んだ戦前」を感覚する。月幹事会報「継を見てはります。

戦争を立同盟員 26
谷川嗣宣(眞福をお託
署名
個人) 395
団体) 4
※署名お願
財政

年内に対中納
女性部・青年
女性部のラン
議題以外に話
3月21日、日本
文部学習会に
講演。

戦争に反対
怒りまくつ
恋じます。國
り巧妙に」
び「再び戦
告
計さぬた
00名
さんが死亡
祈りします。
筆
願いを不屈に
大請求額を上
半部
チ会は延期
呪された事】
本共産党青
に岡村会長が

ために同盟の見直しを止めよう。安保法は配勢してやつて、メディアがいる。倉敷民・幹事会・方選挙、「ふた治を許して下さり、願いして出番で編集部へらんですね。」と暗黒化を止める。来年を迎える。

盟の出来事
存在意義を
し運動を進は
うない。
法案成立以前
力は政治戦略を
て来たのでは
アの右傾化ば
ア商弾圧、高古
の減少対策
題が進まなか
云の責任。4
字と重なりま
たび戦争とさ
す。一筆で
い。会員の幼
ます。

田 今こそ
留佳代) 30 割かと受
ない」生
前から支
めなけれ
嶋を立て
は。
かひど過
い事は
月は地
すが 暗黒政
に同盟は
も届け
紹介もお
の名全員
朝楽しみ
選。(M)